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M. Fane: Le drapeau du Pérou. Consultez
la liste des drapeaux. Vous verrez que le
drapeau proposé n'est pas distinctif, si c'est
bien celui que le premier ministre (M.
Pearson) veut nous imposer. De toute façon,
ce dernier devrait être ici. Il devrait nous
dire exactement à quoi nous devons nous
attendre et sur quoi nous voterons quand la
Chambre sera appelée à se prononcer sur la
motion dont elle est saisie.

Personnellement, je ne suis pas prêt à
admettre que les déclarations de l'honorable
représentant de Leeds (M. Matheson) re-
flètent l'opinion officielle du gouvernement.
C'est le premier ministre, ou à défaut un
des principaux ministres en qui il a ou de-
vrait avoir confiance qui devrait faire une
déclaration. Si le très honorable représen-
tant craint de se compromettre en revélant
aux Canadiens leur futur drapeau, pourquoi
ne pas en charger un de ses principaux mi-
nistres plutôt que de nous l'apprendre par
un député d'arrière-plan assis à la première
rangée en face, qui se considère comme un
spécialiste en art héraldique?

On ne peut s'attendre à rien de mieux de
la part du présent gouvernement. Ses mem-
bres ont peur de prendre la parole. Tous,
sauf trois, ont craint de participer à la der-
nière partie du débat. Pas un ministre n'a
pris la parole. Voilà qui montre assurément
leur manque de respect et de considération
envers les sentiments de millions de Cana-
diens. Qui les pousse? Qui fait du chantage
auprès du premier ministre? Auprès du gou-
vernement? Pourquoi n'ont-ils pas assez de
courage pour se prononcer à la Chambre?
Par contre, à d'autres moments, la parole
ne leur manque pas. Les ministres se sont
promenés à travers le pays en prononçant
des discours.

M. l'Orateur suppléant: Je me demande si
les observations de l'honorable député sont
pertinentes, en réalité, à la résolution dont
la Chambre est saisie. En ce moment, il s'agit
de l'étude de la motion visant à l'adoption
du sixième rapport du comité spécial sur le
drapeau canadien. Il me semble que les ar-
guments avancés par l'honorable député
devraient être pour ou contre l'adoption du
rapport et je voudrais que l'honorable dé-
puté fasse porter ses observations sur le
sujet à l'étude.

M. Fane: Je vous remercie, monsieur l'Ora-
teur, mais il me semble que toutes mes ob-
servations étaient pertinentes au débat. Mais
si vous voulez savoir quel sentiment précis
m'inspire le modèle de drapeau qui nous est
présenté, permettez-moi de vous dire que je
le trouve inapproprié. Je n'en veux pas
comme drapeau du Canada et je n'en voudrai

jamais. J'ai servi au cours de deux guerres
et j'étais fier de combattre sous l'étendard
que nous avions. Je me demande combien
des deux ou trois millions d'anciens com-
battants (hommes et femmes), au pays, se-
raient fiers de servir sous le travestissement
d'un drapeau national comme celui qui nous
a été présenté aujourd'hui. Nous serons peut-
être obligés de l'appeler notre drapeau na-
tional, mais croyez-moi, je suis l'un de ceux
qui répugnent à l'accepter.

Une voix: Et vous en représentez combien?

M. Fane: Comme je l'ai déjà dit à la
Chambre, je représente des gens de 40 ori-
gines ethniques différentes et ma voix est celle
d'un député qui a reçu une majorité absolue
lors des dernières élections. Quoi qu'il en soit,
je veux dire que le drapeau choisi par le
comité n'est pas distinctivement canadien. Il
porte une feuille d'érable rouge. Les feuilles
d'érable ne tournent au rouge que quand elles
sont mortes. S'il doit y avoir une feuille
d'érable sur le drapeau canadien, elle devrait
être verte, pour montrer que nous sommes
une nation en plein essor. Comme je le disais
l'autre jour, le Canada est un pays en pleine
croissance, un pays qui dans quelques années
sera le plus grand pays du monde. C'est lui
qui guidera les nations, rôle que remplit à
l'heure actuelle notre voisin du sud. Je prédis
cela pour le Canada et j'ai vécu ici pendant
bien longtemps. Je me demande maintenant,
comme je l'ai fait depuis un certain temps-
en fait, depuis que nous avons commencé à
débattre le choix du comité du drapeau-
comment les membres libéraux de ce comité
peuvent concilier leur choix d'un drapeau
avec celui du premier ministre. Quels sont
les sentiments du premier ministre en consta-
tant que tous les membres libéraux du comité
ont répudié son choix d'un drapeau.

M. Grégoire: Oh, cela a été dit.

M. Fane: C'est une chose incompréhensible.
Du moins, cela me dépasse, et par conséquent
dépasse bien des gens. Que pense de cela le
premier ministre? Va-t-il démissionner parce
que ceux qu'il a nommés à ce comité l'ont
renié? Il y en avait sept. Ils l'ont tous renié,
hommes et femmes. C'est un soufflet à l'a-
dresse du premier ministre qu'ils affirment
tant aimer.

Une voix: L'absence rapproche les cœurs;
ils l'aiment sûrement.

M. Fane: Ce drapeau est censé créer l'unité
au pays. A mon avis, ceux qui le croient sont
aveugles. Ce drapeau ne créera pas l'unité
et il n'y a pas d'autre façon de considérer la
question.

M. Choquette: Votre parti est divisé, ça c'est
certain.
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